

Boletín informativo

SEAJAL | Secretaría Ejecutiva | Unidad de Igualdad de Género
Sistema Estatal Anticorrupción de Jalisco

Diseño Editorial • LDG. Omar Reséndiz Arteaga

Sabías que:

La Reina del Crimen

Agatha Christie, nació el 15 de septiembre de 1890, conocida como la "Reina del Crimen", fue la escritora de misterio más célebre del siglo XX y la autora más leída después de la Biblia y Shakespeare. Su carrera comenzó con El misterioso caso de Styles (1920), donde presentó a Hércules Poirot, uno de sus personajes más emblemáticos junto a Miss Marple. A lo largo de su vida escribió más de 70 novelas y numerosos relatos caracterizados por tramas ingeniosas, giros inesperados y resoluciones sorprendentes.



Recomendaciones relacionadas con la corrupción y su combate

Películas

"La dictadura perfecta" (2014)

– Luis Estrada. Satiriza la relación entre medios de comunicación, política y corrupción en México.

"La ley de Herodes" (1999)

– Luis Estrada. Un clásico sobre corrupción política en los municipios.



Documentales

"Presunto culpable" (2008)

– Aborda fallas del sistema judicial y corrupción en procesos penales.

"De panzazo" (2012)

– Sobre corrupción e ineficiencia en el sistema educativo mexicano.



Pódcast

"Corrupción en México" (IMCO) – Serie de análisis sobre cómo opera la corrupción y cómo combatirla.

"Latinus Podcast" – Análisis político sobre corrupción, poder y democracia.

Agradecemos sus aportaciones a:

- Mtro. Erick de Jesús López Montes
- Lic. José Antonio Murillo Gladín
- Mtra. Liliána García Vargas
- Lic. Mayra Lizeth López Pérez
- Lic. Omar Reséndiz Arteaga



Sabías que:

10 MUJERES de la Independencia DE MÉXICO

La mujer fue fundamental en la Independencia de México, desempeñando roles de espía, correo, financista, enfermera, combatiente y hasta líder de grupos insurgentes, aunque su participación ha sido históricamente invisibilizada y opacada por la figura de los caudillos masculinos. Mujeres de diversas clases sociales, como Josefa Ortiz de Domínguez, Leona Vicario, Gertrudis Bocanegra y Manuela Medina, apoyaron activamente el movimiento, demostrando valentía, resistencia y compromiso con la causa independentista y sembrando las bases para una mayor participación de la mujer en la vida pública.

- Josefa Ortiz de Domínguez
- Leona Vicario
- Altagracia Mercado
- Ana Yraeta
- Mariana Rodríguez del Toro
- Manuela Medina
- Gertrudis Bocanegra
- María Ignacia Rodríguez
- María Luisa Martínez de García Rojas
- Las mujeres de Pénjamo

Las Mujeres de Pénjamo fue un grupo de 300 mujeres que participaron en la Independencia de México. Procedían de Pénjamo, Guanajuato, fueron detenidas el 29 y 30 de noviembre de 1814, por orden del coronel Iturbide. Fueron acusadas de apoyar el movimiento independentista a través de familiares.

Muchas mujeres participaron activamente en el movimiento de la Independencia de México desde sus posibilidades. Desde criollas, mestizas, indígenas, mulatas, negras... la lista es interminable y, por desgracia, un tanto desconocida.

Nos toca darles a estas mujeres su papel como sujetos activos y fundamentales de la historia, más allá del que siempre se les asigna como "esposas de", como acompañantes, sobre todo del hombre criollo.

Como en cada punto de la historia humana, sin la participación de las mujeres, nada sería posible.

Sabías que:

Todas con derechos

El 3 de septiembre de 1981 entró en vigor el Tratado Internacional: Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer (CEDAW, por sus siglas en inglés), resultado de 30 años de trabajo de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer de la ONU que recogió toda la normativa precedente sobre los derechos de las mujeres.



Josefa Ortiz de Domínguez es considerada una heroína nacional por su valor y determinación. Su acción fue decisiva para que el movimiento independentista comenzara antes de ser sofocado por las autoridades coloniales. Su figura representa la participación activa de las mujeres en la historia de México y su compromiso con la justicia y la libertad.

Su frase célebre atribuida fue: **"No estoy hecha para cerrar los ojos a la injusticia"**.



Guadalupe Victoria, se llamaba originalmente José Miguel Ramón Adaucto Fernández y Félix, pero adoptó el nombre de Guadalupe Victoria en honor a la Virgen de Guadalupe y a la victoria del movimiento independentista.

Fue un militar y político mexicano, uno de los líderes insurgentes durante la Guerra de Independencia de México. Tras la independencia, se convirtió en el primer presidente de México bajo la Constitución de 1824.

